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华西医院风湿科联合《医师报》社等开展新研究发表

狼疮患者打疫苗 安全！
医师报讯 （融媒体记者 胡海燕 王丽娜）近期，看似已销声匿迹的新冠病毒随着“三阳”

人数增加又出现在人们的视野。接种疫苗依旧是预防新冠感染的有效方式。疫苗靠免疫系统起

作用，系统系红斑狼疮（SLE）也是一种免疫性疾病，SLE 患者能不能接种疫苗，怎么接，接

种疫苗后是否对患者长期服用的抗风湿药物（DMARD）疗效产生影响？一系列问题悬而未决。

日前，四川大学华西医院风湿免疫科刘毅教授团队联合《医

师报》社、四川 SLE 社群共同开展的“系统性红斑狼疮患者的

COVID- 19 疫苗接种问卷 : 一项观察性研究”发表于《狼疮科学和

医学》杂志上。研究显示，SLE 患者接种疫苗不良反应与普通人群

类似，未接种疫苗的 SLE 患者，最在意也是最想知道的是接种疫苗

的安全性和有效性。（Lupus Science & Medicine. 2023,10：e000975）

459 例 患 者 参 与 到 本 次

调研中，研究分两部分，对

已接种疫苗的 237 例（140 例

完全接种，97 例部分接种）

SLE 患者不良反应进行了调

查；对于未接种疫苗的 222 例

（48.4%）SLE 患者不接种疫

苗的原因进行了调查。

结果显示，SLE 患者接种

疫苗后，不良反应可接受，与

普通人群接种疫苗后不良反

应大体一致。

对于患者关心的狼疮是

否会复发，研究人员也进行了

调查。17.7%（42 例）患者报

告了 SLE 发作症状，如补体

减少、脱发、面部红斑、蛋白

尿、关节肿胀和疼痛； 11.4%

（27 例）报告了接种疫苗后

30 d 内实验室指标的变化，如

血细胞计数、肝肾功能、补体

和自身抗体谱。

接种后 3 个月内无严重

不良反应报告，血化验指标

波动在可控范围内。值得注

意的是，接种全部疫苗和加

强针的患者与仅接受一剂注

射的患者间不良反应和疾病

活动度变化是可比的。因此，

这支持在 SLE 患者人群中普

遍接种 COVID-19 疫苗和加

强针的可行性。

研究者认为，患者对疫

苗接种的信心受到医生建议

的极大影响。SLE 患者能接种

的最佳疫苗仍然未知，因此，

必须制定与 SLE 相关的新冠

疫苗接种指南，并迅速采取行

动开发和推广适宜疫苗。

研 究 者 认 为， 控 制

COVID-19 等高强度传染病

的一个主要障碍是拒绝接种疫

苗。222 例未接种患者对疫苗

的首要担忧是疫苗的安全性

（42.2%）和有效性（4.05%）。

不接种疫苗患者最想知道的疫

苗情况，第一位的回答同样是

打疫苗的安全性和有效性，如

接种疫苗是否会使患者病情恶

化，或是否会成为临床缓解期

SLE 患者复发的催化剂；第二

个想知道的问题则是接种疫苗

的时机，如哺乳期、孕期，以

及有狼疮肾炎、肺动脉高压等

并发症的 SLE 患者是否可以

接种疫苗？这也正是临床科研

工作者需要回答的问题。

研究支持狼疮人群中普遍接种疫苗及加强针

疫苗安全性和有效性是患者的首要关切

《医师报》社：请您

介绍该研究背景？

程瑞娟：该研

究进行时，新冠疫情在全球

蔓延，在感染高峰期，夺去

了许多人的生命。COVID- 

19 疫苗的广泛使用大大减

少了人群感染及重症患者的

数量。

SLE 患者血液中存在大量

抗体影响身体各个器官，并

且患者由于常年服用免疫抑

制剂，更容易感染 COVID- 

19，也更容易出现严重问题。

但 目 前 对 COVID- 19 疫 苗

的适应证知之甚少，SLE 患

者是否可以接种 COVID- 19

疫苗以及 DMARD 如何影响

COVID- 19 疫苗疗效存在很

多争议，基于此，我们团队

进行了此项调查。

《 医 师 报》 社： 如 何 解 读

研究主要结果和研究的局

限性？

黎艳红：SLE 患者接种

COVID- 19 疫 苗 和 加 强 针

是可行的，处于疾病稳定期

的患者可在医生的评估下进

行疫苗的选择和接种。

研究结果显示，在 237

例 接 种 疫 苗 的 SLE 患 者 中

24.5% 报告了不良反应，与

一般人群的不良反应一致。

这次研究从临床问题出发，

从真实世界角度探讨了 SLE

患者接种 COVID- 19 疫苗

的安全性和可行性。

然 而， 本 调 查 有 一 定

的 局 限 性， 如 在 患 者 使 用

的 DMARD 类别方面缺乏

足 够 的 数 据， 样 本 量 也 存

在 局 限。 迫 切 需 要 更 多 的

长 期、 大 样 本 随 机 对 照 试

验， 以 验 证 COVID- 19

疫苗对 SLE 患者的安全性

和 有 效 性， 以 及 相 关 不 良

反应的管理。

《医师报》社：本次研究为

患者是否接种疫苗指明了方

向，未来是否还会继续类似

的研究？

刘毅：从科研的本质来

说，临床科研就是为了解决

临床的问题，未来华西医院

风湿免疫科还会继续立足于

临床，进行疾病的探索和研

究，帮助患者能够更好的认

识疾病、预防复发。

研
者

究

说说

黎艳红 医师黎艳红 医师

刘毅 教授刘毅 教授

程瑞娟 医师程瑞娟 医师

扫
一
扫

关
联
阅
读
全
文

之窗窗之之之


